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registró, en general, 

mil 540 casos en 2018, 

cifra superada en este 

2019, con mil 600
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La Comisión de Derechos Hu-
manos de Quintana Roo
(CDHEQROO) registró un
acumulado de mil 540 quejas
el año pasado, cifra que ya fue
superada en este 2019 con mil
600 casos, lo cual representa
un alza en este tenor, que de-
berá ser un tema prioritario pa-
ra salvaguardar el bienestar de
los quintanarroenses, que evi-
dentemente, frente a estas ci-
fras nada alentadoras, quedan
expectantes de acciones pron-
tas y efectivas.  

La Comisión detalló que el
65 por cierto de estas quejas
se concentra en dependencias
del gobierno y los municipios,
mientras que los municipios
donde hay más quejas son Be-
nito Juárez, después Othón P.
Blanco y  Solidaridad respec-
tivamente.

El presidente de la CDHEQ-
ROO, Marco Antonio Toh
Euán, detalló cuáles son esas
instancias del gobierno y el nú-
mero de quejas, la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) presenta
315 quejas, la Secretaria de
Educación  208 y la Secretaría
de Seguridad Pública 126.

Entre las denuncias de la
población figuran: la tardanza
de los trámites en la Fiscalía,
detención sin fundamentos y
trato denigrante, lo mismo
existen en seguridad y educa-
ción a menores, a quienes afir-
man se les niega el acceso o
reciben maltrato.

Toh Euán atribuye este in-
cremento en las denuncias a
que la comisión ha mejorado
su nivel de atención y a que
las personas tienen un mayor
conocimiento de sus derechos.
Finalmente, concluye que la
mayoría de los casos, se re-
suelven con un acuerdo entre
el afectado y la institución de-
nunciada.

LEGIONARIOS DE
CRISTO ADMITEN

ABUSO DE MENORES

A 50 años desde la primera de-
nuncia en contra del sacerdote

Fernando Martínez por abuso
de menores, los Legionarios de
Cristo confirmaron que cada una
de las imputaciones en contra
del miembro de la congregación
fundada por Marcial Maciel son
ciertas, aunado a ello se confir-
mó que seis de los niños agra-
viados eran de Cancún. 

Los Legionarios admitieron
que a pesar de las reiteradas
denuncias en contra del sacer-
dote, el cura siguió activo en
varios centros educativos y re-
ligiosos que la organización
tiene en México, además de
que ejerció como confesor en

Salamanca, España, “Fue un
error gravísimo asignar a un
sacerdote que había cometido
abusos a un puesto de trabajo
pastoral con niños y jóvenes
en otro lugar”, destacaron a
través de un comunicado.

El superior general de la Le-
gión, Eduardo Robles-Gil, en-
tregó el 11 de noviembre pa-
sado los resultados a la Con-
gregación de la Doctrina de la
Fe y está esperando “instruc-
ciones sobre el procedimiento
canónico que ha de seguir”.
Mientras tanto, los únicos cas-
tigos de momento para Mar-

tínez son no tener acceso a mi-
nisterio público y otras restric-
ciones, como solo poder vestir
su sotana sacerdotal cuando
está en edificios de la congre-
gación y no entrar en contacto
con menores, según explicó la
congregación religiosa. 

SEIS DE LOS MENORES
ABUSADOS ERAN

DE CANCÚN

A través del documento, reco-
nocieron que Fernando Martí-
nez Suárez abusó de seis niñas 

entre 6 y 11 años en el Ins-
tituto Cumbres de Cancún,

Fiscalía del Estado lidera número de
denuncias ante Derechos Humanos

La Fiscalía General del Estado presenta 315 quejas, ante la Comisión de Derechos Humanos de Quintana Roo.

Derecho de réplica

2 Opinión

Por José Luis
Montañez – Mayoría de quejas se concentra en dependencias del gobierno y municipios



El pasado 19 de noviembre se
dio a conocer el asesinato de
un abogado en su domicilio de
Cancún, se sabe que se resistió
a un asalto, por lo que los mal-
hechores lo acribillaron a ba-
lazos. El sábado por la noche
se perpetró un nuevo homici-
dio, esta vez de un abogado
penalista frente a un domicilio
del fraccionamiento Vista Re-
al, en la Supermanzana 254,
donde los agresores se dieron
a la fuga .

Los disparos fueron repor-
tados al número de emergencia
911, por lo que se realizó una
movilización hacia la Manza-
na 9, donde se encontraba la-
borando un grupo de elemen-
tos del Cuerpo de Bomberos
por una fuga de gas, quienes
después de escuchar las deto-

naciones, vieron tirada a una
persona lesionada en la cinta
asfáltica, en la calle Mirlo.

Arribaron de manera casi
inmediata, elementos de se-
guridad y paramédicos, éstos
últimos que confirmaron que
el agraviado ya había muerto.
En el mismo lugar, el ahora
occiso fue identificado con el
nombre Gregorio H., aboga-
do penalista, quien se encon-
traba reunido en ese momen-
to con un cliente.

De acuerdo con investiga-
ciones iniciales, se informó que
el agresor se dio a la fuga en
un automóvil, tipo Matiz, color
gris, en el cual se encontraba
otro sujeto y dos mujeres, quie-
nes se retiraron hacia la aveni-
da Chac Mool y de quienes
hasta ahora no se tiene rastro.
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agresiones que han sido ple-
namente documentadas desde
principios de los años 90. “El
P. Martínez, interrogado por
la agencia Praesidium y en la
investigación interna, admite
con pena y remordimiento los
abusos contra menores come-
tidos durante estos años en
Cancún”. Así tras la investi-
gación, la Legión de Cristo pi-
dió perdón y condenó los abu-
sos sexuales de menores co-
metidos por el Fernando Mar-
tínez Suárez.

El sacerdote Martínez Sua-
rez hoy tiene 79 años y vive
en una casa religiosa en Roma,
Italia. Y dado que el sacerdote
también fue abusado en su ni-
ñez, los legionarios lamentaron
“no haber ayudado a tiempo
al sacerdote por los abusos que
él sufrió y no haberlo ayudado
cuando salieron a la luz los
abusos que él cometió”.

Y afirmaron que el abuso
fue cometido por el padre Ma-
ciel, “Como hoy consta, el P.
Maciel abusó del P. Fernando

Martínez en Ontaneda y Roma
en verano y otoño de 1954,
cuando tenía 15 años. Más ade-
lante, aunque sabía que el P.

Martínez a su vez había abu-
sado, el P. Maciel decidió tras-
ladarlo de un lugar a otro y, de-
soyendo las reservas del supe-

rior territorial y la petición del
sacerdote, lo nombró director
del colegio de Cancún. La co-
munidad y el colegio no fueron

informados que el P. Martínez
había abusado. Así el P. Mar-
tínez cometió abusos en al me-
nos dos lugares diferentes”.

A través del documento, Legionarios de Cristo reconocieron que el padre Fernando Martínez Suárez abusó de seis niñas
entre 6 y 11 años en el Instituto Cumbres de Cancún.

EJECUTAN A BALAZOS A
OTRO ABOGADO EN CANCÚN

Se informó que el asesino del abogado se dio a la fuga en un automóvil, tipo Matiz,
color gris.



Por redacción Diario Imagen

Cancún.- Por el programa del go-
bierno federal que pretende arraigar
a los migrantes de Centroamérica y
transfronterizos en México, comenzó
a replicarse en Cancún y la costa de
Oaxaca, donde ciudadanos de Cuba
y Haití han sido aceptados para vivir
con familias afromexicanas.

De acuerdo con declaraciones
del sacerdote Alejandro Solalinde,
en Cancún se acordó el traslado de
30 cubanos que habían solicitado re-
fugio, mientras que en la región de
la costa de Oaxaca han llegado 19
haitianos: “El gobierno federal les
buscará empleos y, una vez que
cuenten con ingresos, podrán rentar

una vivienda”, aseveró. Luego de
conocer el informe de la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados
(Comar), que al cierre de octubre
contabilizó 62 mil 299 personas pro-
venientes de 10 países que han so-
licitado el apoyo el sacerdote reco-
noce que no es posible darles refugio
a todos, no obstante, aclara que en
la medida de las reasignaciones pre-
supuestales, México podría replicar
con mayor amplitud el programa  así
arraigar a los migrantes en nuestro
país mediante el programa piloto de
empleo temporal.

Asegura que no tiene caso que
las familias migrantes paguen más
dinero a los “coyotes” porque, de to-
das formas, el gobierno de Donald

Trump los va a deportar. Para Sola-
linde Guerra, el incremento de soli-
citudes de refugio, que pasó de 29
mil 631 de enero a octubre de 2018,
a 62 mil 299 en el mismo periodo de
este año, lo cual afirma es resultado
de que “el neoliberalismo lastima a
los países de origen”.

Según cifras preliminares de la Co-
mar, hasta el último día de octubre de
este año el gobierno mexicano había
recibido 27 mil 750 solicitudes de re-
fugiados de hondureños, contra 13 mil
673 del año pasado en el mismo pe-
riodo de tiempo. En la estadística de
la Comar llama la atención Cuba, pues
el año pasado sólo 218 cubanos pidie-
ron asilo en México, mientras que en
este año la cifra se elevó a 7 mil 195.

DIARIOIMAGEN QUINTANAROO4 Ciudad Lunes 25 de noviembre de 2019

DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO es una publicación editada por JOSE LUIS MONTAÑEZ AGUILAR e impreso en sus talleres
propios, con domicilio en calle Chichén Itzá No. 513, entre Calles 63 y 65, supermanzana 61, manzana 8, lote 6 y 7, Cancún,
Quintana Roo. C.P. 77514. Publicación diaria con número de reserva en la Dirección General del Derecho del Autor: 04-
2011-062814532100-101. Certificado de Licitud de Título y Contenido No. 15726  de la Comisión Calificadora de Publicaciones
y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Toda correspondencia deberá ser enviada al siguiente domicilio:
CALLE CHICHÉN ITZÁ NO. 513, ENTRE CALLES 63 Y 65, SUPERMANZANA 61, MANZANA 8, LOTE 6 Y 7, CANCÚN,
QUINTANA ROO. C.P. 77514. El periódico DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO circula diariamente en todo el estado de
Quintana Roo. Tiro 20 mil ejemplares. LOS ARTÍCULOS SON RESPONSABILIDAD DE QUIENES LOS FIRMAN.

diarioimagenqroo@gmail.com
publicidadventasdiarioimagenqr@gmail.com

diarioimagenqroo.mx

99 88 92 25 45

Director General: José Luis Montañez Aguilar

Está matando a los corales 

Buscan frenar el “síndrome blanco” en el norte de Q. Roo 
Cancún.- La gama de rojos, ama-
rillos y violetas de los arrecifes
del Caribe mexicano se está vol-
viendo un mortecino blanco, lo
cual ha provocado una desespe-
rada búsqueda de científicos para
entender y combatir el sindrome
que esta matando a los corales
del Sistema Arrecifal Mesoame-
ricano.

En poco más de un año, los
arrecifes han perdido más de 35
por ciento de su cobertura de co-
ral debido a esta enfermedad
bautizada como “síndrome blan-
co”, que convierte a los coloridos
organismos en inertes esqueletos
de carbonato de calcio. En res-

peusta el presidente del Comité
Ciudadano de Seguimiento del
Derecho de Saneamiento, Carlos
Constandse, informó que se ca-
nalizarán dos millones de pesos
a la realización de estudios sobre
este síndrome.

Explicó que el dinero será
utilizado para la elaboración de
un estudio formal, el cual será
llevado a cabo por científicos y
que tendrá una duración de 12
meses, con el que se pretende
conocer las opciones viables para
combatir la problemática, que se
estima ha matado a más de un
tercio de los corales en la zona
norte del Caribe mexicano. 

Agregó que otros de los pro-
yectos presentados son conocer
la situación del acuífero, revisar
los sistemas de drenajes y la lim-
pieza de la laguna Nichupté, los
cuales al igual que el del Síndro-
me Blanco, serían aprobados en
diciembre de este año para arran-
car los trabajos en 2020. Carlos
Constandse apuntó que el fondo
cuenta con alrededor de 135 mi-
llones de pesos, pues 85 por cien-
to de los hoteles está cumpliendo
con el pago del derecho de sa-
neamiento, salvo los más peque-
ños que han tenido algunas difi-
cultades, pero cuyos ingresos de-
ben ayudar a este tipo de causas. 

Para Solalinde Guerra, el incremento
de solicitudes de refugio, que pasó 
de 29 mil 631 de enero a octubre de

2018, a 62 mil 299 en el mismo periodo
de este año, lo cual afirma es

resultado de que “el neoliberalismo
lastima a los países de origen”.

El datoPrograma para arraigar migrantes 

Por solicitud de refugio,
30 cubanos van a Cancún

El padre Solalinde afirma que no tiene caso que las familias migrantes
paguen dinero a los “coyotes” porque, de todas formas, el gobierno de EU
los va a deportar.

Han sido aceptados para vivir con familias afromexicanas 

El “síndrome blanco” convierte a los coloridos organismos en inertes esqueletos
de carbonato de calcio.
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Chetumal.- “Buscando mejorar
los salarios, más empleo, nuevas
oportunidades de negocios e in-
tensificando nuestra promoción
turística y ofreciendo productos
diversos, para no depender sólo
de las temporadas vacacionales,
juntos podemos lograr que el tu-
rismo genere beneficios para to-
dos”, aseguró el gobernador Car-
los Joaquín. 

De acuerdo con el reporte
“Cómo Vamos”, emitido por la
Secretaría de Turismo, liderada
por Marisol Vanegas Pérez, de
enero a septiembre, se registraron
nueve millones 547 mil 717 pa-
sajeros nacionales e internacio-
nales, lo que representa un creci-
miento de 0.15 por ciento respecto
del mismo periodo de 2018. 

De ellos, tres millones 582
mil 381 son pasajeros domésti-
cos y cinco millones 965 mil 336
son pasajeros internacionales. 

El ex presidente de Canacin-
tra, Coparmex, CCE y actual
presidente de Empresarios Pro-

gresistas Eloy Peniche Ruiz con-
sideró que el turismo ha sido el
motor de la economía del país,
lo que ha permitido crear un gran
número de fuentes de empleo. 

“Lo anterior genera una de-
rrama económica importante que
detona los servicios, la construc-
ción y la elaboración de produc-
tos artesanales”, expresó. 

Quintana Roo sigue siendo
el principal destino de América
Latina. En los tres años del go-
bierno que encabeza Carlos Joa-
quín, se han recibido a más de
58 millones de visitantes, con
una derrama económica de casi
40 mil millones de dólares, que
representa más del 40 por ciento
de todas las divisas por turismo
que llegan al país. 

A esto se suma que la in-
fraestructura hotelera del Caribe
mexicano cuenta con más de
105 mil habitaciones y mantiene
una ocupación promedio de casi
el 80 por ciento, muy por arriba
de la media nacional.

A ello se agregan los turistas
que se alojan en cuartos oferta-
dos en plataformas de hospedaje,
que suman más de 23 mil aloja-
mientos.

“Tenemos una gran conecti-
vidad internacional y nacional.
Cancún es el aeropuerto del país
con más pasajeros extranjeros,
supera al Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México. En
los últimos tres años, se confir-
maron 80 nuevos vuelos que
amplían la conectividad”, añadió
el gobernador Carlos Joaquín. 

Quintana Roo es la entidad
número uno en el país en arribo
de cruceros. De enero a septiem-
bre, la Unidad de Política Mi-
gratoria reportó cuatro millones
980 mil 120 pasajeros.

En los últimos tres años, el
Caribe mexicano alcanzó la cifra
récord de 18 y medio millones
de pasajeros, que arribaron en
más de cuatro mil 600 barcos,
lo que permite que haya más em-
pleo y desarrollo para la gente. 

En los últimos tres años, 
el Caribe mexicano alcanzó la cifra
récord de 18 y medio millones de
pasajeros, que arribaron en más
de cuatro mil 600 barcos, lo que
permite que haya más empleo y

desarrollo para la gente. 

El datoMás de 58 millones de visitantes en los 3 últimos años 

El turismo debe generar
beneficios para todos: CJ

Con una oferta de 105 mil cuartos y la llegada de más de nueve millones de
pasajeros, se mantiene Quintana Roo como el principal polo turístico del país.

El Caribe mexicano mantiene tasa de ocupación de 78.2%

Chetumal.- En representación del gobernador Carlos
Joaquín, el Subsecretario de Derechos y Vinculación con
la Seguridad Humana de la Secretaría de Gobierno, Elías
Antonio Prado Laguardia, entregó la Condecoración de
Perseverancia a personal de la XI Zona Naval, en el
marco del 194 aniversario de la Consolidación de la In-
dependencia Nacional y Día de la Armada de México. 

Destacó que quienes forman parte la Armada de Mé-
xico se caracterizan por ser ejemplo de honor y patrio-
tismo, al tiempo que resaltó que la historia de Quintana
Roo está ampliamente ligada con esta institución.

Afirmó que, para la administración de Carlos Joaquín,
es motivo de orgullo reconocer al personal que a diario
demuestra lealtad y espíritu de servicio en el desempeño
de sus actividades.

En la base de la XI Zona Naval en esta ciudad, se en-
tregó la Condecoración de Perseverancia a personal que
cumplió 45, 35, 25, 20, 15 y 10 años de servicio activo.

Se trata de un reconocimiento que honra la memoria
del Capitán de Fragata, Pedro Sainz de Baranda y sus
marinos, quienes consolidaron el 23 de noviembre de
1825 la independencia de México.

Reconocen a la Armada de México

Condecoración de Perseverancia a personal de la XI Zona Naval

La ceremonia fue presidida por el Comandante de la XI Zona Naval, Eduardo Rojas Pineda, y del Comandante de la 34
Zona Militar, José Luis Vázquez Araiza.
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Obtienen 21 preseas más que la justa del año pasado 

Atletas en disciplinas como,
natación, atletismo, danza

deportiva sobre silla de ruedas y
otras, demostraron su calidad
competitiva y fortaleza en cada
una de las pruebas, virtudes que

los llevaron al triunfo. 

Ganan 50 medallas en diferentes disciplinas

Supera la hazaña
delegación de Q. Roo

en la Paralimpiada 

Los competidores en disciplinas como danza deportiva
sobre silla de ruedas, acudieron a la justa deportiva con el
entusiasmo de poner el nombre de su estado muy en alto.

La delegación paralímpica del estado dejó en claro que no existe limitación alguna, cuando se trata de perseguir tus sueños, ya sea en lo deportivo o en la
vida misma. Sin duda, son un claro ejemplo para la juventud mexicana. 

Chetumal.- La delegación de Quin-

tana Roo que participó en la Para-

limpiada Nacional 2019 realizada en

Colima, rompió paradigmas y superó

por mucho la expectativa que se te-

nía sobre ellos, puesto que se hicie-

ron merecedores de 50 medallas en

diferentes disciplinas, mismas que

representan 21 preseas más que en

su hazaña del año pasado.

Los competidores en las discipli-

nas de atletismo, paranatación y

danza deportiva sobre silla de rue-

das, acudieron a la justa deportiva

nacional con el entusiasmo de po-

ner el nombre de su estado muy en

alto, para ello demostraron su cali-

dad competitiva y fortaleza en cada

una de las pruebas, donde se mos-

traron seguros, capaces y, sobre to-

do, sin limitaciones a pesar de sus

condiciones físicas. 

Andy Guerrero Sánchez sumó

2 medallas de oro en la modalidad

de 50 metros mariposa y 200 me-

tros combinado, para hacer un to-

tal en su cosecha personal de 4

oros y 2 platas.

Citlali Borges Tun, a su vez, logró

llevarse la medalla de plata en 100

metros libres, al parar el cronómetro

en 1 minuto, 54 segundos y 37 cen-

tésimas, mientras que la represen-

tante de Sinaloa hizo lo propio en 1

minuto, 54 segundos y 36 centési-

mas para llevarse el primer lugar.

En la última jornada, participaron

también en la prueba de los 50 ma-

riposa, Xiomara Alcudia Martínez

ubicándose en la séptima posición,

Paola González Acevedo en el quin-

to sitio y Marcos Reinaldo Canché

en el sexto lugar, dentro de sus res-

pectivas categorías.

En lo que se refiere a la danza

deportiva sobre silla de ruedas el

equipo consiguió 2 platas y un bron-

ce para un total de 3 platas y 3 bron-

ces en total, bajo la tutela de sus

entrenadores Yasmín Hernández

Valera y David Yerves Ku.

En tanto el Presidente Municipal,

Pedro Joaquín Delbouis, otorgó re-

conocimientos a los jóvenes atletas

de Cozumel, que obtuvieron en total

seis medallas de oro y dos de plata.

Durante la convivencia con los

atletas cozumeleños, el Presidente

Municipal, refrendó su compromi-

so de seguir impulsando las acti-

vidades deportivas en todos los ni-

veles, para hacer de Cozumel un

semillero de grandes competido-

res, “El deporte es la mejor herra-

mienta para fortalecer un buen de-

sarrollo social, por lo que desde el

gobierno municipal seguiremos

apoyando a todos los atletas”,

puntualizó Pedro Joaquín.
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Fallece atleta durante triatlón
que se llevó a cabo en Cozumel

Paulo Pereira, triatleta brasileño participante

del “Ironman”, sufrió un infarto por hiper-

ventilación en los primeros metros del seg-

mento de natación, lo cual le llevó a la muer-

te a pesar de los esfuerzos del cuerpo me-

dico por mantenerlo con vida.

Este domingo se disputó en Cozumel

una nueva edición de la justa deportiva,

donde Tyler Butterfield, se levantó con la

victoria, el récord de la prueba y el mejor

sexto tiempo de la historia en distancia,

no obstante, no todo fue alegría y aplau-

sos, durante la prueba, puesto que el trá-

gico percance de Pereira sucedió apenas

en los primeros 150 metros de natación,

cuando se desvaneció y tuvo que ser tras-

ladado de emergencias, mientras la com-

petencia seguía su curso.  

La trágica noticia fue confirmada por la

organización, puesto que inicialmente se

reportó que el atleta continuaba con vida,

sin embargo, unas horas mas tarde “Iron-

man México” publicó en su redes sociales

un comunicado informando el fallecimiento

de un triatleta que había sufrido un infarto.

Se trataba de Paulo, que competía en

la categoría 40-44, quien fue rescatado y

atendido por paramédicos para ser tras-

ladado a la clínica privada, en donde se

dice que se le indujo al coma, del cual ya

no despertó.

EL COMUNICADO DE “IRONMAN MÉXICO”
En el comunicado se puede leer lo siguiente:

“Con profunda tristeza confirmamos el falle-

cimiento de un participante del Ironman Co-

zumel. El atleta requirió atención médica du-

rante la fase de natación del evento efectuado

el día de hoy y fue trasladado a un hospital

cercano donde fue atendido. Nos unimos a

la pena de los familiares y amigos del atleta

y continuaremos ofreciéndoles apoyo en estos

difíciles momentos. El bienestar de nuestros

atletas es siempre prioridad por lo que conti-

nuamos trabajando en conjunto con las au-

toridades para proporcionar un ambiente se-

guro para todos los competidores. En respeto

a la familia y a la privacidad del atleta no ten-

dremos más comentarios por el momento”.

CONDOLENCIAS

Por su parte, el presidente municipal de Co-

zumel, Pedro Joaquín Dulbois, ofreció sus

condolencias a familiares y amigos del triat-

leta: “Quiero ofrecer mis más sentidas con-

dolencias para la familia del triatleta que por

cuestiones de salud terminó perdiendo la

vida durante la realización del evento; pese

a la correcta coordinación y asistencia que

hubo como parte del protocolo de actuación

que se tenía establecido; pero quiero que

sepan que estamos para apoyarlos en lo

que necesiten”, expresó Joaquín Delbouis.

Ironman México lo confirmó

El deportista Paulo Pereira, que sufrió un infarto, era originario de Brasil 

Este domingo se disputó en
Cozumel una nueva edición
de la justa deportiva, donde
Tyler Butterfield, se levantó
con la victoria, el récord de
la prueba y el mejor sexto
tiempo de la historia en

distancia. La competencia
Ironman consta de un

recorrido de 1.9 kilómetros
de natación, 90 de ciclismo

y finalmente, 21.01 
de carrera. Paulo Pereira, triatleta brasileño participante del “Ironman”, sufrió un infarto por hiperventilación en

los primeros metros del segmento de natación.

Paulo Pereira competía en la categoría 40-44, fue rescatado y atendido por
paramédicos para ser trasladado a la clínica privada, pero no sobrevivió.
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Cancún fue sede de
la “Fiesta del Músculo” 

Cancún.- El “fortachón” Mika Sihvonen de

Finlandia se convirtió en el “Más Fuerte del

Planeta”, tras adjudicarse “Campeonato del

Mundo de Físico Cancún 2019”; mientras

que Eslovaquia dominó en la segunda edi-

ción del “Elite Cancún Pro 2019”, luego de

que sus atletas Michal Krizanek y Adela On-

drejovicova se proclamaran ganadores ab-

solutos del certamen profesional, esto al fi-

nalizar con éxito la denominada “Fiesta del

Músculo”, que se escenificó en la especta-

cular “Oasis Arena Cancún”.

Fueron dos intensos días de competen-

cia, donde lo mejor del fisicoconstructivismo

y fitness de todo el mundo se hizo presente

en este destino turístico, además las cuatro

competencias que se disputaron contó con

el aval de la Federación Internacional de la

especialidad (IFBB, por sus siglas en inglés),

así como con el apoyo de la Federación

Mexicana (FMFF) y la Asociación Quinta-

narroense (AQFF).

Cabe destacar que por primera vez Can-

cún fue sede de un “Campeonato del Mun-

do” de este deporte, teniendo a lo mejor de

este deporte en la categoría Bodybuiliding

de más de 90 kilos y en el que al final, el

“fortachón” Mika Sihvonen de Finlandia se

alzó como ganador, luciendo en la tarima

internacional. El segundo puesto fue para

Andrei Melnikov de Rusia y completó el po-

dio Carlos Núñes de Sudáfrica.

DOMINA ESLOVAQUIA

Por otro lado, en lo que fue la disputa de la

segunda edición del “Elite Cancún Pro

2019”, el país de Eslovaquia dominó, ya

que dos de sus atletas se proclamaron ga-

nadores absolutos en las dos principales

pruebas de la competencia de talla profe-

sional. En la Men’s Bodybuilding, el eslovaco

Michal Krizanek hizo una gran rutina exhi-

biendo su fortaleza sobre la tarima y esto

le sirvió para proclamarse ganador absoluto

de Elite Pro; en segundo puesto concluyó

Jan Turek de República Checa y el tercer

puesto fue para el colombiano Rubiel An-

tonio Mosquera. En tanto, en la división Fit-

ness Figura, Adela Ondrejovicova de Eslo-

vaquia fue la que se alzó como campeona

de su categoría; dejando en el segundo

puesto a Tereza Linhartova de República

Checa y completó el podio Tatiyana Pudov-

kina de Estonia.

En más resultados, en la Bikini Fitness,

la rusa Kseniya Oleinik fue la mejor de su

división y se adjudicó el primer puesto; en

segundo lugar, concluyó la española Esther

García Díaz y el tercer sitio fue para la hún-

gara Karina Gavrikova.

Mientras que en la “Men’s Physique”, el

triunfador fue el reconocido atleta ucraniano,

Dmytro Horobets, quien logró el bicampeo-

nato en su división, dejando en el segundo

puesto al brasileño Elías Junio Barbosa de

Souza y el tercer puesto fue para el “tico”

Max Murillo. En esta categoría el cuarto pues-

to fue para el cancunense Toni Gallego.

Campeonato del Mundo de Físico 2019

Fortachones finlandeses y eslovacos se llevaron el triunfo este año

Lo mejor del
fisicoconstructivismo 

y fitness de todo el mundo
se hizo presente en este
destino turístico, además
las cuatro competencias
que se disputaron contó

con el aval de la Federación
Internacional de la

especialidad, así como con
el apoyo de la Federación
Mexicana y la Asociación

Quintanarroense.

Por primera vez Cancún fue sede de un “Campeonato del Mundo” de este deporte, teniendo a lo mejor del fisicocons-
tructivismo en la categoría Bodybuiliding de más de 90 kilos.

El segundo y tercer lugar en la competencia femenil fue para dos mexicanas,
mientras una brasileña se llevó el trofeo de primer lugar.

Mika Sihvonen, de Finlandia, se con-
virtió en el “Más Fuerte del Planeta”
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NO HAY DUDA QUE EN ESTE
PAÍS, DEMOCRÁTICO, LA DE-
MOCRACIA LES BRINDA A LOS
MANDATARIOS, FUNCIONA-
RIOS Y POLICÍAS, BANQUEROS,
EMPRESARIOS Y COMERCIAN-
TES, GRANDES MARGENES DE
OPERACIÓN, DE TAL SUERTE
QUE, IMPONEN SU “PERSONAL
ESTILO DE GOBERNAR” O SU
PERSONAL FORMA DE GANAR
Y GANAR, HASTA CONVERTIR-
SE EN LOS MAGNATES MULTI-
MILLONARIOS QUE ACAPA-
RAN LA FORTUNA DE LOS ME-
XICANOS. ESA ES LA REAL DU-
PLA DEL PODER… LO DEMÁS,
SON HISTORIAS.

En ese personal estilo de gober-
nar no se puede culpar solamente a
los que lo ejercen, la culpa es de los
mismos mexicanos que con su in-
diferencia han permitido que se les
manipule y se les imponga lo que
los grandes políticos quieren, claro,
al lado y cuidando, siempre, los mu-
chos y grandes intereses de la “clase
empresarial y financiera”, por aque-
llo de que no te entumas, y saquen
sus dineros del país, y entonces, sí,
suman a México en una enorme cri-
sis de credibilidad y de confianza
que motivaría enormes y violentas
manifestaciones de uno y de otro
extremo. Y para que no le anden
buscando muchas chiches a las ga-
llinas ahí tenemos los ejemplo de
lo que sucede en Chile, Colombia,
Ecuador, Venezuela y Bolivia, don-
de manipularon, a pesar de los “es-
tables gobiernos y desarrollo eco-
nómico”, las cosas, de tal forma de
que grupos importantes se movili-
zaron y dieron el pretexto, mientras
los del poder se reorganizan, para
que se pudiera provocar el golpe o
generalizar las protestas demandan-
do cambios que nadie sabe en qué
consisten. Pero todos coinciden en
que se quieren mejores servicios de
transporte, salud, educación, vivien-
da y que dentro de este esquema,
las políticas neoliberales, han evi-
tado que se tengan esos bienes que
generan los males en muchos países
para la mayoría de la gente.

HAY, SIN DUDA EJEMPLOS
CLAROS DE DOGMAS O DE IM-
POSICIONES, de necedades que
aparentemente parecen ser parte de
la formación y de las ideas de las
gentes, no son simples posturas, no,
son como en los teatros de vivencias
donde toman muy en serio el papel
que han mostrado, así, hemos tenido
muchas y especiales formas de go-
bernar al país que van desde las más
corruptas a las más dogmáticas y re-
presivas, como en los tiempos de
Díaz Ordaz, al que, ahora, muchos
ponen incienso, cuando hablan de
seguridad y de imponer la ley y el
orden que, claro, solamente, benefi-
ciaba a los poderosos y jodía a las
mayorías. Así, sin duda, cambiaron
las cosas por convenir a los tiempos
y circunstancias y, aparece, Echeve-
rría, y se toma muy en serio aquello
del liderazgo del Tercer Mundo don-
de pretendía tener un poder más allá
del infinito poder que tenía en el país,
y claro, pues se equivocó y no lo cre-
yeron en los otros países jodidos ni
los grandes capitales que controlan
los organismos internacionales, de
ahí, surgía el llamado “populismo”
que nos llevó a una crisis enorme

Don José López Portillo, venido
de la clase media alta, con una visión
romántica del poder y llevada al ex-
tremo con sus amoríos, a pesar de su
cultura, dejó guiarse más por sus sue-
ños de grandeza que en ver la reali-
dad y pensó en que “administraría la
riqueza y bonanza del país, conver-
tido en petrolero” y, pues ¡lástima
Margarito! nos quedamos bateando
y suspirando con sus amoríos y nom-
bramientos de bellas damas en im-
portantes puestos. Miguel de la Ma-
drid, impuesto como el primer Pre-
sidente educado dentro de Estados
Unidos, pensó en que seguir las lí-
neas trazadas por los norteamerica-
nos y los organismos financieros in-
ternacionales le garantizaría su paso
a la historia, olvidando que su cobar-
día y temores le dejaron, después de
los terremotos del 85, como a un po-
bre diablo manipulado por sus mie-
dos y sus cuates, así, llega al poder
un hombre de cojones y de valor que

tuvo la visión de golpes importantes
que le dieron la “gobernabilidad” al
derrotar, en golpes certeros, a los
magnates del sindicalismo mexicano
y por medio de este esquema, dejar
a un lado el fraude electoral, arreba-
tado al hijo del “tata” Cárdenas que
en sus idea romántica de la paz y del
poder dejó que le arrebataran, sin lu-
char mucho, el triunfo electoral, con
un juego de poder mostrado por Sa-
linas de Gortari, donde “La Quina”,
había jugado un papel importante al
destinar muchos recursos sindicales
a la campaña del hijo del “tata”, y
pues, ahí, se empantanó el asunto.
Salinas de Gortari sabía que el es-
quema era ordenar la economía de
acuerdo a los intereses de los Estados
Unidos por medio del TLC, y así lo
logró, pero, se equivocó, cuando dejó
mucho de su poder en manos de su
asesor Córdova Montoya, quien ma-
nipulaba los hilos para que, en la cri-
sis generada por el asesinato del can-
didato Colosio, del cardenal  Posadas
Ocampo, de su cuñado Ruiz Massieu
y otros muchos escándalos familia-
res, lo arrinconaran en el extranjero
y se perdía el rumbo, por ello, Zedi-
llo, controla el poder gracias a entre-
gar los fondos suficientes para salvar
bancos y banqueros y endeudar a

México con el programa del Foba-
proa, que a la fecha nos mantiene en-
deudados y comienza el desmante-
lamiento de Ferrocarriles y las em-
presas del Estado, que en realidad
eran de los mexicanos, así se conso-
lidó el neoliberalismo, y se pensó
que, entonces, eran los tiempos de
la derecha y salieron gentes como
Fox que en forma de caudillo de de-
recha y guiado por los publicistas de
la “Caca-Cola”, llevaron al país a
una crisis que permitía llegar a Cal-
derón, previamente negociado con
los miembros del espionaje “gringo”,
para imponer la guerra contra el nar-
cotráfico, por eso, retornamos con
Peña y otras esperanzas frustradas
por la corrupción y la frivolidad, y
llegamos ahora, a un nuevo gober-
nante que impone, desde otra visión,
su PERSONAL ESTILO DE GO-
BIERNO, y esperemos que nos vaya
algo mejor o regresemos a las trage-
dias y las frustraciones, porque el go-
bierno de un solo mando es bueno
en un momento, pero, debemos en-
tender que no puede ser todólogo y
especialista en manejo de gente y de
administración de recursos, y por
ello, debe contar y controlar a sus
cuadros, pero, por desgracia, su gen-
te, anda en la lela…

Y continuamos en la lela

En ese personal
estilo de gobernar
no se puede culpar
solamente a los que
lo ejercen, la culpa
es de los mismos
mexicanos que con
su indiferencia han
permitido que se les
manipule y se les
imponga lo que los
grandes políticos
quieren, claro, al
lado y cuidando,

siempre, los muchos
y grandes intereses

de la “clase
empresarial y
financiera”.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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El sábado termina noviembre y con ello el
primer año formal del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador. Sabemos que el
domingo uno ofrecerá en el Zócalo un in-
forme más de su gestión. Seguro será una
repetición de lo dicho en plazas públicas del
país y en sus “mañaneras”.

Como todos los presidentes anteriores
dirá que va “requetebien”, y que hoy en Mé-
xico bajo su mandato todo es felicidad.

Yo se poco de economía, pero escucho y
leo que economistas experimentados, dicen,
que ciertamente AMLO salva la sexta parte
de su mandato sin recesión y sin devalua-
ción grave, y con la macroeconomía a salvo.

Pero uno que sí sabe de eso y que ade-
más estuvo como puntero del sector econó-
mico y financiero de AMLO, Carlos Ur-
zúa, advierte:

“… la economía no está técnicamente en
recesión, aunque sí al borde del precipi-
cio…

“Bajo esa óptica, la situación económica
es aún más preocupante”.

Y aclara por qué lo dice:
“En efecto, el PIB registrado entre enero

y septiembre de este año es virtualmente
idéntico al registrado en esos mismos nueve
meses de 2018 (o sea, que pese a lo prome-
tido y constantemente reiterado por ya sa-
ben quien, lo alcanzado por López Obra-
dor es igual que lo hecho por Enrique Pe-
ña Nieto).

“Es decir, la economía experimenta lite-
ralmente un estancamiento. Y dado que sólo
quedan por contabilizarse los últimos tres
meses, no es muy aventurado conjeturar
que el crecimiento del PIB en 2019 acabará
oscilando entre un 0.2% y un -0.2%”.

¡Vaya chasco!
Pero lo advertido y señalado por Urzúa

no queda ahí. Los persistentes e ineludibles
datos de la realidad indican que junto con el
país gobernado por el tabasqueño los esta-
dos también se hunden en números verda-
deramente preocupantes.

PARA CONSTATARLO RECURRE
A LOS REPORTES DE INEGI

“El Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) publicó recientemente las cifras
preliminares sobre el Producto Interno Bruto
(PIB) nacional del tercer trimestre del año.

“En tres semanas se publicarán las ci-
fras finales, pero las estadísticas oportu-
nas, como las llama el Inegi, tienden a ser
muy cercanas a las definitivas. Ya tene-
mos, pues, información acerca de cómo
se comportó la economía en los meses de
julio, agosto y septiembre”. “Y, lamenta-

blemente, las noticias son malas”.
“Comencemos con las comparaciones

entre trimestres consecutivos. Como reportó
con anterioridad el Inegi, el PIB del primer
trimestre del año cayó 0.2% respecto al del
último trimestre de 2018, y el del segundo
trimestre creció mínimamente, 0.02%, res-
pecto al del primer semestre. Ahora el Inegi
estima que el PIB del tercer trimestre creció
respecto al segundo con una tasa de 0.1%.
Así pues, como los tres últimos cambios
porcentuales fueron -0.2%, 0.02% y 0.1%,
la economía no está técnicamente en rece-
sión, aunque sí al borde del precipicio”.

En este punto Urzúa, quien renunció a
continuar dirigiendo la secretaría de hacien-
da del gobierno de la 4ta Transformación

ante la perspectiva del desastre, explica que
es mejor comparar los datos del PIB acumu-
lados y sin el ajuste estacional, los cuales
también son reportados por el Inegi.

“… si la economía nacional está estanca-
da y las economías de algunos estados están
visiblemente creciendo, tiene que haber
otros estados que estén en una franca rece-
sión económica”.

“Para examinar esto puede utilizarse el
Indicador Trimestral de la Actividad Econó-
mica Estatal (ITAEE) que publica también
el Inegi. Pero antes de compartirle las últi-
mas cifras del ITAEE es necesario señalar
dos de sus defectos:

“Primero, (que) el estimado final del
PIB de cada estado para el año de 2019
no se va a conocer hasta mediados de di-
ciembre de 2020. De hecho, al día de
hoy las cifras más recientes del PIB esta-

tal corresponden al año 2017.
“El segundo punto es que los cambios

porcentuales que serán mencionados a con-
tinuación corresponden a la comparación de
las cifras del indicador registradas a fines
del segundo trimestre de 2018 con las regis-
tradas para junio de este año.

“Ahora sí entramos de lleno a los datos.
“De acuerdo con el ITAEE, los 14 esta-

dos que han registrado un crecimiento eco-
nómico fueron (los números en paréntesis
son los cambios porcentuales): Tlaxcala
(4.1), Chihuahua (2.8), Colima (2.8), Du-
rango (1.6), Nuevo León (1.5), Aguasca-
lientes (1.4), Baja California (1.1), Jalisco
(1.0), Nayarit (1.0), Tamaulipas (1.0), Coa-
huila (0.5), Quintana Roo (0.4), Yucatán

(0.2) y Veracruz (0.1).
“Quizás no es sorpresivo que, dada su

mayor vocación exportadora, en el grupo
anterior se encuentren cinco de los seis esta-
dos que colindan con territorio estadouni-
dense”.

Por otro lado, las 18 entidades donde se
registraron caídas fueron: Sonora (-0.4),
Querétaro (-0.5), San Luis Potosí (-0.9),
Morelos (-0.9), Sinaloa (-1.0), Ciudad de
México (-1.3), Guerrero (-1.4), Guanajuato
(-1.4), Puebla (-1.6), Michoacán (-1.6), Oa-
xaca (-2.6), Campeche (-2.6), Estado de
México (-2.7), Hidalgo (-2.9), Zacatecas (-
3.4), Chiapas (-3.8), Baja California Sur (-
7.5) y Tabasco (-10.3). No es tan sorpresiva
la caída en el caso de la Ciudad de México,
dado el actual deterioro de su sector de la
construcción. Un tanto más sorprendente es
la significativa contracción económica de la

segunda entidad que más aporta al PIB na-
cional, el Estado de México.

“Pero todas esas cifras palidecen cuando
se las compara con las recesiones que ac-
tualmente padecen Baja California Sur y
Tabasco”.

¿Cuánto más va a durar México al filo
del precipicio? El doctor Urzúa no lo ade-
lanta, sólo indica que estamos casi en el
despeñadero.

Eso cuanto termina el primer año de
Gobierno de AMLO y el arranque del se-
gundo de 6.

A ver que nos dice el próximo domingo
desde el Zócalo.

MIENTRAS LA VIDA SIGUE
Donde la realidad no se detiene es en el le-
gislativo. En la cámara de Diputados a Ma-
rio Delgado, coordinador del grupo de Mo-
rena y presidente de la Junta de Coordina-
ción Política le espera un chaparrón porque
se le ocurrió circular en redes sociales un vi-
deo a bordo de un autobús que lo trasladó
junto a otros diputados al centro Bancomer
de Santa Fe, en el que se burla al decir:

“¿Y qué creen? Que los panistas no van
a venir… porque no va a haber moches”.

El dicho fue luego coreado por todos en
el bus.

El comentario cayó pésimo entre los pa-
nistas y el resto de las oposiciones. No es
esa la actitud que se espera del principal ne-
gociador del Gobierno de AMLO en San
Lázaro, afirman en PAN, PRI, PRD y MC,
quienes afilan sus machetes para recibir ma-
ñana en el pleno a Delgado.

Enfrente, en el Senado, Ricardo Mon-
real parece que ya logró bajarle a la con-
frontación de los suyos con el PAN y del
PAN a continuar con las descalificaciones
por el tema de la designación de Rosario
Piedra como presidente de la CNDH.

El zacatecano advierte que hay muchos
temas importantes en que orientar ahora el
esfuerzo común: viene la eliminación del
fuero, la condonación de impuestos y la
controvertida remuneración de los servido-
res públicos para que nadie gane más que
AMLO.

En las siguientes 3 semanas deberán sa-
car adelante 3 reformas constitucionales, 4
reformas legales y 8 nombramientos impor-
tantes.

No hay, pues, tiempo para pleitos, in-
dica.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto Vizcaíno

Urzúa, el cazador de euforias 
sin fundamento de AMLO

Cuidando lo $uyo...
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Cada que se requiere del nombra-
miento de funcionarios para cargos
de impartición de algún tipo de
justicia, sea jurídica, electoral o
cualesquiera otro tipo, surgen cues-
tionamientos sobre lo inmaculado
que deben de ser los elegidos.

Siempre se duda sobre su pu-
reza y si éstos resistirán mantenerse
al margen de ideologías, militancias
o preferencias y los principales crí-
ticos de los blasones de unos y
otros son aquellos que respaldaron
acciones similares en el pasado.

Y es que en algunos casos co-
mo el nombramiento de los fisca-
les, consejeros de todo tipo, mi-
nistros de la Corte, magistrados y
otros más, saltan fuertes cuestio-
namientos sobre la trayectoria de
los personajes propuestos.

En algunos de los casos, como
es el correspondiente al INE, los
consejeros son propuestos por los
partidos políticos, de acuerdo a la

afinidad que guarden con ellos y
son censurados después por los
propios partidos antagonistas del
que los propuso.

Con los ministros de la Corte
ha sucedido así, permanentemen-
te, con personajes que han desfi-
lado por los cargos públicos de
gabinete o en oficinas públicas o
hasta de dirigentes partidistas, apo-
yados por los partidos en el poder,
pero cuando no lo tienen se lanzan
en contra de ellos.

Tal vez suceda que en el país
no exista la cultura de los jueces,
sino que se recurre regularmente
a profesionales que puedan ser afi-
nes a los cargos en disputa.

Sucede casi siempre que para
los cargos de ministros o magistra-
dos, especialmente para presidir los
Tribunales de Justicia en los estados
se recurra al cercano al gobernante
en turno, sin importar su capacidad
o experiencia para el cargo.

La revelación de los nombres
de la terna del que debiera surgir
el nuevo Ministro de la Corte fue
severamente cuestionada por el
ex presidente nacional del PAN y
hoy senador de ese partido, Da-
mián Zepeda, quien señaló ¿así
de plano? ¿De la oficina de go-
bierno a la oficina de la Corte?

Y es que las tres abogadas que
conforman la terna han estado vin-
culadas en alguna forma al actual
gobierno: Margarita Rios-Farjat,
directora del SAT; Diana Álvarez
Maury, subsecretaria de Gobierno
y Ana Laura Magaloni,(ex direc-
tora de la División de Estudios Ju-
rídicos del CIDE) fue mencionada
al inicio de la presente adminis-
tración como posible Procuradora
de Justicia de la CDMX.

Las tres mujeres han mostrado
conocimientos en sus áreas de tra-
bajo, son abogadas con prestigio
y son parte de una nueva terna que
permitirá dar a la Suprema Corte

de Justicia de la Nación una mayor
equidad de género.

De acuerdo con el programa
de trabajo del Senado de la Repú-
blica, el nombramiento del nuevo
ministro deberá quedar aprobado
antes del doce de diciembre, tres
días antes del cierre de los trabajos
legislativos y la intención es que
su designación no deje sombra de
dudas como las suscitadas durante
la aprobación de Rosario Piedra
Ibarra como presidenta de la Co-
misión Nacional de los Derechos
Humanos.

En esta ocasión, el coordina-
dor de la mayoría senatorial, Ri-
cardo Monreal, espera dar entrada
a la terna y debatir sobre el tema
con el respaldo necesario para evi-
tar situaciones incómodas o hasta
anómalas como la ocurrida recien-
temente, aunque sabe que tendrá
que negociar con aquellos que no
están conforma con los nombres
que la integran.

¿Existen los puros?

Las tres mujeres 
han mostrado

conocimientos en sus
áreas de trabajo, son
abogadas con prestigio
y son parte de una
nueva terna que
permitirá dar a la
Suprema Corte de

Justicia de la Nación
una mayor equidad de

género.

Por Ramón 
Zurita Sahagún

ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL

La terna enviada por Andrés Manuel López Obrador, de donde debería surgir el nuevo Ministro de la Suprema Corte, está
conformada por Margarita Ríos-Farjat, Ana Laura Magaloni y Diana Álvarez. 
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La democracia en México es una de
las más caras del mundo. 

Los partidos políticos cada año
reciben carretadas de dinero y las
autoridades electorales son benefi-
ciadas con sueldos exagerados.

Para los organismos políticos la
situación no variará, por lo menos,
en el próximo año. 

Sin embargo, en el Instituto Na-
cional Electoral (INE) sí tendrán que
apretarse el cinturón pues tendrá un
recorte de mil  72 millones de pesos. 

Así que la propuesta de los con-
sejeros electorales, que era de contar
con 17 mil 732 millones de pesos,
quedó en 16 mil 661.

Seguirá el INE con suficientes
recursos para organizar las eleccio-
nes de 2021 con el objeto de renovar
15 gubernaturas. Además de otorgar
su credencial a seis millones de nue-
vos votantes. 

La “burocracia dorada” conti-
nuará mientras no se dejen de en-
tregar recursos económicos exage-
rados a las autoridades electorales
y a las organizaciones políticas. 

Deben ser los propios partidos
los que deben conseguir el dinero
para su funcionamiento. Será difícil
que lo hagan, pues ya se acostum-
braron a estirar la mano y dar las gra-
cias por los recursos que reciben.

Recortar el prepuesto al INE no
será suficiente. En México hay mi-

llones de personas que esperan una
mínima atención para aligerar su
pobreza. 

Y esas carretadas de dinero des-
tinadas a la “burocracia dorada” po-
drían ayudar considerablemente a
superar carencias de los menos fa-
vorecidos. 

VARIANTE DE LA INSEGURIDAD
En diferentes entidades el grave
problema de la inseguridad no se
concreta a los asesinatos. 

Los desplazamientos de personas
cada día crecen ante la imposibilidad
de las autoridades para evitarlos. 

En diferentes regiones de Mé-
xico los pobladores son obligados
a dejar sus hogares, ante el temor
de perder la vida. 

Por ejemplo, en Guerrero luga-
reños de comunidades guerrerenses

aseguraron que se registran un sin-
número de desplazamientos. 

Recientemente, las autoridades

dijeron que la violencia del crimen
organizado “habría desplazado a
380 mil personas en diez años
(2009-2018)”.

Las luchas entre los cárteles de
la droga provocaron que cientos
de familias abandonaran sus casas
en Guerrero. 

En esa entidad se libra una
guerra, presuntamente, entre las
organizaciones criminales cono-
cidas como el Cártel de Jalisco
Nueva Generación y la Familia
Michoacana.

En Acapulco, por ejemplo, al
menos 16 células criminales sumie-
ron al puerto en una ola de violencia
en los últimos meses.

¿Qué hacer ante tantos asesina-
tos? Pues alejarse del lugar. Es lo
que deciden aquellos que temen por
su vida.

EL PAN BUSCA LÍDER
A un año del gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador la
oposición no encuentra la fórmula
para convertirse en un contrapeso real. 

En Acción Nacional sus dirigen-
tes optaron por el espectáculo para
manifestar sus inquietudes políticas. 

Caen lo ridículo acciones como
la del senador Gustavo Manero,
quien en un alarde prepotencia, trató
de jalonear a la presidenta de la Me-
sa directiva de la Cámara Alta, Mó-
nica Fernández  Balboa. 

Ese hecho ocurrió durante la ce-
remonia en la que Rosario Piedra
Ibarra rindió su protesta como pre-
sidenta de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos (CNDH).

El líder nacional del PAN, Marko
Cortés, perdió la brújula y su partido
va a la deriva. 

En Baja California los diputados
panistas votaron por la ampliación
del gobierno de Jaime Bonilla (Mo-
rena) de 2 a 5 años. 

Y como solo Acción Nacional
no puede valerse por sí mismo, ya
busca la alianza con campesinos pa-
ra enfrentar al gobierno federal.

Si ya en las elecciones presiden-
ciales se unieron el PAN y el Partido
de la Revolución Democrática (PRD)
no habría ningún obstáculo para una
alianza con el Frente Auténtico del
Campo (FAC) o con quien lo desee. 

Acción Nacional no pasa por
buenos momentos, aún no se repo-
ne la estrepitosa derrota que sufrió
en las elecciones presidenciales. 

aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

La danza de los millones
Seguirá el INE con

suficientes recursos para
organizar las elecciones de

2021, con el objeto de
renovar 15 gubernaturas.
Además de otorgar su

credencial a seis millones
de nuevos votantes. La
“burocracia dorada”

continuará mientras no se
dejen de entregar recursos
económicos exagerados a
las autoridades electorales y

a las organizaciones
políticas.

Verdad aplastante...
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Fue una gran sorpresa para América Latina
despertarnos con una movilización social de
grandes dimensiones en Chile. Un país lejano
para nuestra región, pero siempre presumido
por nosotros. Su orden, su disciplina econó-
mica, su ingreso per cápita y su respeto por
las instituciones hacían, a este país andino,
un ejemplo a seguir. Por esto, busqué a un
líder estudiantil en la época del golpe de Es-
tado, a un funcionario público en los gobiernos
de la concertación y ahora comentarista po-
lítico, Patricio Tombolini, quien nos permitirá
darnos un marco más completo de estas nue-
vas movilizaciones en aquel país

-Patricio, ¿Qué tanto sorprendió la movi-
lización social del pasado mes de octubre
a los chilenos?
-Desde hace tiempo sentíamos que, poco a
poco, se incubaba una molestia creciente en
la sociedad chilena, la cual se refería a las li-
mitaciones que le imponía el modelo econó-
mico. Que si bien, les permitía acceso a los
bienes de consumo, esto se lograba a costa
de altos niveles de endeudamiento. Escuchá-
bamos, de manera recurrente que la macroe-
conomía andaba muy bien, pero la microe-
conomía, referida al bienestar personal, no
estaba funcionando. Pero jamás percibimos
la profundidad de la insatisfacción y la vio-
lencia con que ha explotado. Las encuestas
por mucho tiempo nos decían que los niveles
de satisfacción personal eran altos en todos
los niveles de la sociedad chilena.

-Pienso que la magnitud de la movilización
se debe a una acumulación de resentimien-
to social. ¿Desde cuándo empezó el chileno
a estar inconforme con sus gobiernos o con
su condición de vida?
-Son procesos largos y acumulativos de in-
satisfacción, versus las oportunidades de vivir
mejor. Particularmente en la gente joven que
se incorpora al mercado laboral y del consu-
mo. Más que inconformidad con los gobier-
nos, la molestia se dirigió hacia el modelo
económico clásico de crecimiento capitalista,
el cual va dejando a la ciudadanía un poco
abandonada a su propio esfuerzo. Las faltas
de oportunidades para progresar, cada vez
más, en una sociedad muy informada y las

inseguridades que genera el modelo en la es-
tabilidad del empleo, los gastos eventuales
de salud, el plantear a la educación como un
bien de consumo más que de un derecho y
las malas pensiones para nuestros adultos ma-
yores fue incubando este malestar que hoy
nos desborda sin control.

-Vimos cómo los manifestantes quemaron
el edificio de la empresa eléctrica ENEL y
como dañaron 70 estaciones del Metro de
Santiago. ¿Consideras que el presidente
Piñera está frente a un legítimo movimiento
social o existe una influencia política y eco-
nómica que patrocina la movilización?
-Todo movimiento social puede tener algún
grado de espontaneidad; sin embargo, con el
transcurso del tiempo, éste adquiere influencia
política y económica. Lo que caracteriza este
“alzamiento chileno” es que no se identifica
una marcada influencia ni liderazgos tan ca-
racterísticos en las movilizaciones. Hoy, las
redes sociales, han jugado un papel importante
en las convocatorias que se han realizado. Es-
tamos en presencia de movimientos de iz-
quierda no democráticos, anarquismo y grupos
no identificables (antisistema y anticapitalis-
tas). El Gobierno no ha sabido entender frente
a qué tipo de activismo se enfrenta. Por una
parte, gente que reclama los abusos del sis-
tema y otros, que usan éste, para generar caos
y desorden afectando bienes públicos como:
el metro, oficinas públicas, hospitales  comer-
cios, etc. Todo esto agravado por una torpe
represión de las fuerzas pública (carabineros)
y por otra parte, errores de una parte de las
fuerzas políticas de la centro izquierda y la
izquierda democrática que al principio, frente
a los actos vandálicos, tuvo una actitud un
poco contemplativa

-Entiendo que estuviste cerca de la candi-
datura de Alejandro Guillier, postulado
por la izquierda chilena en la pasada elec-
ción presidencial. Consideras que, de haber
ganado la presidencia de Chile, la movili-
zación hubiera sido distinta o el Sr. Guillier
hubiera podido tener un margen de ma-
niobra mayor al del presidente Piñera?
-Sebastián Piñera fue electo porque le ofreció
al pueblo chileno satisfacer determinadas con-
diciones de crecimiento y estabilidad econó-
mica que estaba demandando la sociedad chi-
lena. Además de una demanda por la seguri-
dad frente al crecimiento de la delincuencia,
la cual no ha cumplido. Nuestra propuesta de

gobierno apuntaba a un mejoramiento de las
condiciones sociales de Chile, percibíamos
que había un problema de abuso del sistema,
especialmente en el ámbito económico y en
particular en áreas de la salud, educación,
pensiones y estabilidad del empleo. Yo creo
que también habríamos vivido un estallido
social; sin embargo, los gobiernos de izquierda
democrática y centro izquierda tenemos, por
nuestra naturaleza, un margen mayor de ma-
niobra frente a este tipo de crisis. Sabemos
anticiparnos a estos hechos por nuestra cer-
canía histórica a los movimientos sociales y
a las fuerzas que lo representan.

-Duele ver a un Chile partido por la mitad.
Platícame, como ciudadano y como político
de izquierda, ¿cuál es tu sentimiento al res-
pecto?
-Me duele profundamente lo que ocurre.
No fuimos capaces de descubrir que detrás
de los equilibrios macroeconómicos, tenías
un país profundamente insatisfecho frente
a las oportunidades y seguridades que creía-
mos le estábamos entregando a nuestros
ciudadanos, al punto que hoy, su actitud
violenta, no asegura la estabilidad demo-
crática que se requiere. Hay una ruptura del
orden público. Y, restaurarlo, tendrá costos
altísimos. Luchamos por recuperar la de-
mocracia y construir un país más justo, más
inclusivo y con oportunidades para todos.
El resultado final, es un estallido de insa-
tisfacción que no anticipamos.

-Por último, ¿qué le espera a Chile en los
siguientes meses: en lo económico, en lo so-
cial y principalmente en lo político (con én-
fasis en los partidos políticos y en la gestión
del presidente Piñera)? 
-Hoy no existe, ni consenso social, ni po-
lítico de cómo resolvemos el conflicto a pe-
sar que, semanas atrás, la totalidad de las
fuerzas políticas; con excepción del Partido
Comunista, firmaron un acuerdo por La Paz
para iniciar los trámites del cambio de la
Constitución. El modelo económico chileno
esta definitivamente en crisis y nuestra clase
política muy desprestigiada. Con más de
30 días de protesta, la economía esta resin-
tiendo sus efectos; principalmente con caí-
das en el consumo, aumento del valor del
dólar, aumento del desempleo y caídas en
la inversión. De continuar las cosas igual,
con un Gobierno débil y bajo apoyo ciuda-
dano, el sistema democrático está amena-
zado y debilitado. Existen sectores, tanto
de la ultraderecha como de la ultraizquierda,
que no ven con malos ojos el quiebre ins-
titucional. La salida a la crisis es política y
eso requiere de la élites (política y econó-
mica) estén dispuestos a renunciar a sus in-
tereses para que, por la vía del dialogo, se
encuentre una salida democrática. Debemos
sacrificar la ortodoxia del modelo econó-
mico para asegurar estabilidad democrática
y recuperar el orden público. De no ser así,
vamos directo al despeñadero y habrá una
grave alteración del sistema democrático.

CON MI MANO IZQUIERDA...
El desvanecimiento del sueño chileno

Por Edgar 
Gómez Flores
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DE CINCO ESTRELLAS

¿Te gustan las experiencias ex-
tremas y al mismo tiempo de ex-
celencia culinaria?, prepárate
porque del 28 de noviembre al
28 de diciembre Campo Marte
será sede de Dinner in the Sky
opción diferente para que cele-
bres con la familia, los amigos
o tu pareja.  

Sin duda será una experien-
cia celestial única en la que 22
comensales se elevan mediante
una grúa que sube a 45 metros
del suelo para deleitar con menú
gourmet desde las manos de ex-
celentes chefs, con bebidas Pre-
mium y cerquita de las nubes,
con una vista maravillosa.    

Esta experiencia cumple seis

años de estar presente en los cie-
los mexicanos donde varios
chefs importantes —Mássimo
Bottura, Virgilio Martínez,
Mikel Alonso y Martha Or-
tiz—han subido a cocinar. 

Para esta temporada Álvaro
Vázquez, chef residente origi-
nario de Lima Perú y discípulo
de Gastón Acurio y Enrique
Olvera, ha desarrollado pro-
puestas ofreciendo experiencias
en desayunos, almuerzos y cenas
ideales para las celebraciones
decembrinas. Sin embargo,
siempre es un halago tener invi-
tados especiales. Para estas fe-
chas algunos de los chefs con-
firmados son: Javier Plascen-
cia; (por confirmar fecha); Ro-
drigo Rivera-Rio (Koli Cocina
de origen 19 de diciembre); Jo-
natan Gómez Luna (Le Chi-
que, 27 de diciembre) y, 

Josefina López (Chapulín,
5 de diciembre). 

El único requisito es llegar
con espíritu aventurero y ganas
de disfrutar el delicioso menú.
Los temas son: #ViveHoyRe-
cuerdaSiempre y #DejaLaRuti-
naEnTierra. El código de vesti-

menta es casual y de acuerdo al
clima. Para reservar: 984
205.4091 y 81 2427.7617
www.dinnerinthesky.com.mx. 

***** Copa Airlines reiteró
su compromiso como empresa
socialmente responsable presen-
tó el libro “Conoce mi Panamá”,
en colaboración con el Fondo de
Cultura Económica en Guada-
lajara, como parte del acervo cul-
tural para el estado y en la en-
trega de ejemplares en el Cole-
gio República de Panamá, ubi-
cada en Guadalajara, Jalisco.

Este proyecto va dirigido a
los alumnos de 4to, 5to y 6to gra-
do de Primaria, de las escuelas
que llevan el nombre República
de Panamá y están ubicadas en
las ciudades en las que la aero-
línea tiene presencia en México
(Cancún, Ciudad de México,
Guadalajara, Monterrey y Puerto
Vallarta).  Este año, la entrega
fue en Guadalajara, Jalisco.

La iniciativa tiene la finalidad
de transmitir y fomentar la cultura
panameña a los niños que estu-
dian en este colegio, narrando de
forma amena, momentos impor-
tantes de la historia de Panamá,
resaltando sus tradiciones y la in-
clusión de juegos divertidos. Para
ello la línea aérea realizó un do-
nativo en especie mediante la en-
trega de más de 70 libros.

A este evento asistieron co-
laboradores de Copa Airlines,
profesores y autoridades del co-
legio y del estado, gracias a
Mayra Arosemena, directora
de Servicios Compartidos en la
aerolínea y creadora del Libro

“Conoce mi Panamá”, y al gran
apoyo obtenido por parte de la
Ciudad de Guadalajara.

***** La Casa de Comida
Mexicano Masarik fue el marco
para la presentación de la viní-
cola bajacaliforniana Château
Camou y su vino varietal Ca-
bernet Franc 2014, con lo cual
se inicia una serie de eventos pa-
ra conmemorar su fundación en
1995, en el valle de Guadalupe,
culminando en agosto del año
2020, cuando realizará su vigé-
sima quinta vendimia. 

El Cabernet Franc 2014 es
homenaje a su fundador, el in-
geniero Fernando Favela Lo-
zoya, quien este año cumple 92
años de vida. Fue su sueño y vi-
sión de producir grandes vinos
mexicanos, lo que lo llevó a la
creación de nueva vinícola, en
una época en la que apenas em-
pezaba a vislumbrarse que el va-
lle de Guadalupe era gran región
vitivinícola. 

“Mi padre tenía gran fe en Mé-
xico,” dijo su hija Elia Favela Va-
ra, “pero más aún, creía en el bien

hacer, en la integridad a la hora de
hacer las cosas. Él inspiró en sus
hijos la pasión por el vino, esa pa-
sión que te hace seguir adelante a
pesar de los retos que nos presen-
tan la madre naturaleza y un mer-
cado en cambio constante.” 

Cuando probamos por pri-
mera vez este vino, indicó: “mi
familia y yo decidimos que con
él rendiríamos homenaje a nues-
tro padre. Es vino tan amplio,
tan profundo en su expresión,
que nos pareció digno de ese pa-
pel y ese lugar en la gama de
nuestros vinos”.” ‘

Elia aseguró que para su pa-
dre “crear grandes vinos no es
algo que se logra fácilmente.
“Decir ‘grandes vinos’ es fácil,
lograrlos no lo es. La inversión
es grande y el compromiso es pa-
ra toda la vida. El cultivo de un
viñedo, el conocerlo un poco más
año con año, nos da la posibili-
dad de atrevernos a crear un gran
vino, es decir, ser vivo que nace,
evoluciona y madura con el tiem-
po. ¿Vale la pena? Sí, pues final-
mente, la inversión y el compro-

miso son en la tierra mexicana”.
Catamos el Cabernet Franc

junto con Fernando Favela Va-
ra, quién guió la cata y recordó:
“este vino cuenta con importan-
tes reconocimientos, como los
92 puntos otorgados por la Guía
Peñín de España, y los 95 puntos
otorgados por la Guía Catadores
de Vinos Mexicanos”. 

Cabernet Franc 2014 se pre-
sentó en Mexicano Masaryk, es-
pacio que difunde los sabores
auténticos mexicanos a través
de menús representativos de di-
versas regiones gastronómicas.
Para esta ocasión la chef Pilar
Alonso se inspiró en las notas
de esta nueva etiqueta y creó: fi-
lete de res en salsa de jamaica
con quelites cenizos salteados
en mantequilla. 

También la chef creó otro
platillo para el Chardonay 2017:
empanada de chaya con queso
de ola holandés tipo Edam. Para
el Rosé 2018, la chef Odáliz
García presentó sope de obispp
y para el Cabernet Sauvignon
2014 el chef René Pérez ofreció
dobladita de mole negro rellena
de pollo y espolvoreada de queso
fresco ranchero. Para el Gran Vi-
no Tinto 2014 la maestra Bene-
dicta Alejo, invitó lomo de cer-
do en aguacate.

La experiencia fue ameniza-
da por la Orquesta Típica Gar-
cía Blanco que dirige el maestro
Ricardo García con programa
que conjugó la tradición, historia
y evolución del arte popular y
tradicional musical de México.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Del 28 de noviembre al 28 de diciembre, Campo Marte en la Ciudad de México será sede celestial de Dinner in the Sky

- Presentan Cabernet Franc 2014 como homenaje a su fundador, el ingeniero Fernando Favela Lozoya

- Copa Airlines, reitera su compromiso con la niñez mexicana, 
con la presentación del libro “Conoce mi Panamá”  

Por Victoria
González Prado

Chardonay 2017, Rosé 2018, Cabernet Sauvignon
2014 y la Orquesta Típica García Blanco.

La aerolínea reitera su compromiso con la niñez mexicana.

Dinner in the Sky en Campo Marte.

Fernando y Elia Favela Vara y  el Cabernet Franc 2018.
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Las Asociaciones Público-Priva-
das (APP) pueden convertirse en
instrumentos adecuados para la re-
alización de infraestructura y ser-
vicios públicos de calidad a la po-
blación, revela el estudio de Ethos
Laboratorio de Políticas Públi-
cas, ̈ Transparencia y Rendición
de cuentas de las Asociaciones Pú-
blico-Privadas (APP): Recomen-
daciones de Política Pública”.

En él, los investigadores Yahir
Acosta y Ana Laura Barrón, reali-
zaron un análisis de las etapas de
planeación, aprobación y contrata-
ción de las APP en México, e
identificaron las principales áreas
de oportunidad en la política pú-
blica del uso de este tipo de instru-
mentos, que han demostrado su
eficacia para responder a las nece-
sidades públicas en diferentes par-
tes del mundo.

Como resultado, el estudio
presenta nueve recomendaciones
para fortalecer el marco de estos
proyectos en nuestro país basadas
en las mejores prácticas y expe-
riencias internacionales de países
como Australia, Brasil, Chile,
Francia y el Reino Unido.

Las recomendaciones se en-
globan en tres grandes premisas:
1. Planear mejores y más transpa-
rentes proyectos de APP
2. Garantizar la transparencia y
rendición de cuentas en la aproba-
ción de todos los proyectos
3. Crear estrategias para transpa-
rentar la contratación y riesgos a
las finanzas públicas

Partiendo de la primera premi-
sa, se destaca la necesidad de que
México cuente con un plan maes-
tro de APP en el que se prioricen
todos los proyectos que se desean
implementar, a nivel nacional y
subnacional, con un horizonte de
largo plazo (15 años) y con un en-
foque de transparencia; así como
crear un fondo general de APP, el
cual  brinde apoyo a la estructura-
ción de los proyectos y proporcio-
ne las  garantías necesarias para
consolidarlos.

Además, se propone crear
una agencia especializada para
mejorar la gestión y transparen-

cia de los procesos de contrata-
ción de APP, en las fases de
preinversión, contratación, ejecu-
ción y operación así como brin-
dar apoyo técnico a los entes pú-
blicos que implementen proyec-
tos de APP a nivel federal y sub-
nacional. La propuesta de esta
agencia está basada en las expe-
riencias de unidades promotoras
de las APP en países como Aus-
tralia, Francia y el Reino Unido. 

Con respecto a la segunda pre-
misa, se analizan los diversos re-
positorios de información pública
de APP disponibles. Se resaltan
sus fortalezas y áreas de oportuni-
dad, y se sugiere incluir paráme-
tros de transparencia adicionales a
los que actualmente existen.

En dicho apartado también se
incluye la propuesta de realizar
cambios a la regulación de las
APP para que los entes públicos
que aprueben nuevos proyectos
o modifiquen los ya existentes,
estén obligados a transparentar
los expedientes técnicos y dictá-
menes de viabilidad respectivos,
incluidos los de los proyectos

clasificados como autofinancia-
bles. Esto mejoraría la calidad de
la información disponible y su
acceso al público.

Con respecto al tercer punto,
referente a la transparencia de la
contratación y de los riesgos a las
finanzas públicas de los proyectos
de APP, los investigadores de Et-
hos tomaron en cuenta las reco-
mendaciones de la Organización
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económico (OCDE) para me-
jorar los actuales instrumentos de
control por parte de la Secretaría
de la Función Pública (SFP), parti-
cularmente el protocolo de contra-
taciones públicas.

Otra de las propuestas rela-
cionadas con este punto está rela-
cionada con la revisión del pro-
ceso de aprobación de los pro-
yectos fuera de los tiempos pre-
vistos para la aprobación del
PEF, por lo cual se sugiere añadir
un párrafo al final del artículo 23
de la Ley de APP, que aclare que
los contratos firmados previo a la
aprobación del Pleno de la Cá-
mara de Diputados, no crearán

compromisos plurianuales.
Finalmente, la recomendación

de Ethos para transparentar los
riesgos a las finanzas públicas
derivados de la contratación de
las APP, en línea con las reco-
mendaciones realizadas por la
Auditoría Superior de la Federa-
ción y el Fondo Monetario Inter-
nacional, sugiere modificar la
Ley de APP, su Reglamento, así
como la Ley General de Contabi-
lidad Gubernamental, con el ob-
jetivo de crear la obligación de
que la SHCP cuente con tres he-
rramientas: una metodología pa-
ra el cálculo de los pasivos con-
tingentes, un informe anual sobre
pasivos contingentes, y un regis-
tro único contable de las APP.

El estudio “Transparencia y
Rendición de Cuentas de las Aso-
ciaciones Público Privadas (APP):
Recomendaciones de Política Pú-
blica”, realizado por Ethos Labo-
ratorio de Políticas Públicas, des-
taca también que dado que las
fuentes de financiamiento para los
proyectos de APP son recursos del
Presupuesto de Egresos de la Fe-

deración, recursos públicos extra-
presupuestarios (como FONA-
DIN) y el autofinanciamiento, es
indispensable regularlas para evi-
tar la corrupción y garantizar el
adecuado desarrollo del proyecto.

En la presentación del estudio,
que se llevó a cabo en Casa Toma-
da de la Colonia Condesa, asistie-
ron como comentaristas: Mauricio
Quiroga Fernández, Director Ge-
neral de APP de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público; Na-
dia Valeria Enríquez, Directora de
Contraloría Social de la Secretaría
de la Función Pública; Dr. Carlos
Matute González, Director de Pos-
grado de la Universidad Anáhuac
y Mauricio Vázquez Vela John-
son, Director de Información de
Proyectos de Banobras.

Por otra parte, le informo que
The Home Depot, con sede en At-
lanta, reportó las ventas globales
de 27.2 billones de dólares para el
tercer trimestre del año fiscal
2019, un aumento de 3.6 por cien-
to con respecto al mismo periodo
del año fiscal 2018.

En México, The Home
Depot cumple 18 años y acumu-
la 64 trimestres consecutivos
con resultados positivos en el
país gracias al crecimiento de
sus ventas. Lo anterior es conse-
cuencia de su estrategia de pro-
ducto, servicio y precio, que le
han requerido invertir más de 32
mil millones de pesos desde su
llegada al país en el 2001

Tan solo en el 2019, la com-
pañía contempló un plan de in-
versión en México de 1,950 mi-
llones de pesos, cuyo destino fue
la modernización de sus sistemas
tecnológicos y su red logística, la
mejora de instalaciones, la reno-
vación completa de su tienda en
línea con motores de búsqueda
más potentes, catálogo ampliado
de productos, mayor agilidad en
el proceso de compra y la cons-
trucción de dos nuevas tiendas en
el país ubicadas en Nezahualcó-
yotl y Atizapán de Zaragoza en el
Estado de México; empero, lo
anterior sigue en vista en otra en-
trega de HORA 14.

mauricioconde59@outlook.com
Twitter@mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Cumple Home Depot alza en 
ventas durante 64 trimestres consecutivos

Con respecto a la segunda premisa, se analizan los diversos
repositorios de información pública de APP disponibles. Se resaltan 
sus fortalezas y áreas de oportunidad, y se sugiere incluir parámetros

de transparencia adicionales a los que actualmente existen.

The Home Depot, con sede en Atlanta, reportó las ventas globales de 27.2 billones de dólares
para el tercer trimestre del año fiscal 2019, un aumento de 3.6 por ciento con respecto al mismo
periodo del año fiscal 2018.
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“Informamos a la militancia de
Morena que, por la falta de la fir-
ma de una de las partes, no fue po-
sible emitir en tiempo y forma la
convocatoria al VI Congreso Na-
cional extraordinario que se cele-
braría el 30 de noviembre de 2019.
En consecuencia, dicho Congreso
no se llevará a cabo en los térmi-
nos acordados”.

Así dice un comunicado de la
Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia (CNHJ) del partido en el
gobierno, que pone de manifiesto
que, a pesar de supuestos acuer-
dos, todavía se mantienen intensas
divisiones en el instituto político
creado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, mismo
que le sirvió de plataforma para
llegar al poder.

Muchos de los militantes de
Morena pretenden reproducir ese
fenómeno. Consideran que el parti-
do les servirá para alcanzar los car-
gos políticos a los que aspiran, pero
saben que, primero, deben asegu-
rarse el control interno para ser los
escogidos entre una larga lista que
se amplía a cada momento, pues to-
dos quieren estar con el vencedor.

Por eso es tan intensa la lucha
por la dirigencia nacional del Mo-
vimiento de Regeneración Nacio-
nal (Morena), pues desde allí se
decidirán muchas candidaturas,
desde el más remoto de los muni-
cipios del país, hasta el cargo más
importante de la República, el de
candidato presidencial. Esto será
mucho más relevante en la medida
de que su fundador y guía moral, el
presidente López Obrador, cumpla
su afirmación de que no repetirá el
papel de gran elector que tuvieron
los presidentes surgidos del PRI.

Uno de los personajes que está
empeñado en llevar las riendas del
partido hasta la nominación del si-
guiente candidato presidencial – el
que competirá en las elecciones de
2024 – es la actual secretaria gene-
ral en funciones de presidenta,

Yeidckol Polevnsky, quien ha re-
currido a todos los subterfugios
para asegurarse ser (re)elegida.

Por eso, al leerse el menciona-
do comunicado de la Comisión de
Honestidad, la referencia a “una
de las partes”, debe interpretarse
como una mención a la conflictiva
presidenta en funciones, quien ha-
ce menos de una semana suscribió
un acuerdo junto con la presidenta
del Consejo Nacional y también
aspirante a la presidencia del parti-
do, Bertha Luján, para que se re-
alice un Congreso Nacional en el
que supuestamente se deberán de-
finir las reglas para la elección de
nuevo presidente.

Al parecer todo mundo estaba
de acuerdo en acatar la “recomen-
dación” de su guía moral, el presi-
dente López Obrador de que el
método para elegir nuevo dirigen-
te nacional sea una encuesta.

Pero ahora resulta que no fue
así. Por alguna razón no explica-

da, Polevnsky se negó a firmar la
convocatoria para el congreso, a
pesar de que ella fue la que prime-
ro se declaró a favor de decidir el
relevo al frente del partido me-
diante la recomendada encuesta,
que ya se ha aplicado para otras
nominaciones complicadas, como
la de candidato al gobierno de la
Ciudad de México.

Para complicar más las cosas
dentro del partido en el gobierno,
se debe tener en cuenta que la
mencionada Polevnsky, sí emitió
una convocatoria para el sábado
30 de noviembre, pero no para un
congreso, sino para una reunión
del Consejo Nacional del partido,
la cual tentativamente se realizará
en el Deportivo Plan Sexenal, pero
no para definir las reglas de elec-
ción de nuevo dirigente, sino
para  acordar el “apoyo y acciones
de respaldo a la Cuarta Transfor-

mación y al presidente Andrés
Manuel López Obrador”.

También se debe tener en cuenta
que la secretaria general en funcio-
nes de presidenta ya se había decla-
rado a favor de posponer la elección
del nuevo presidente hasta el año
venidero, esto a pesar de una sen-
tencia del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación
(TEPJF) para que Morena designe
su nuevo dirigente nacional a la bre-
vedad, pues ya rebasó todos los pla-
zos establecidos en sus estatutos.

En medio de la confusión re-
sultante, la otra aspirante a presi-
denta, Bertha Luján, emitió una
convocatoria al Consejo Nacional
en la que tentativamente se convo-
caría a Congreso Nacional para re-
alizarse en enero próximo, esto
además de que también se aproba-
ría el “apoyo y acciones de respal-
do a la Cuarta Transformación y a
nuestro presidente Andrés Manuel
López Obrador”.

La senadora de Morena, Citlalli
Hernández, acusó a Polevsnky de
inmovilizar al partido durante su
gestión como líder nacional. Ade-
más, propuso que el movimiento
debe reorganizarse y continuar.
“Qué daño le ha hecho @yeidckol
al partido; la historia le juzgará. Ha
inmovilizado al partido durante su
‘gestión’. Pero el movimiento debe
reorganizarse y continuar”, escribió
en redes sociales.

EL PAN PROPONE CREAR
UN FRENTE DE PARTIDOS

DE OPOSICIÓN.
Entre los muchos conflictos que
tiene el gobierno de la llamada
Cuarta Transformación, como las
demandas por el nombramiento de
presidenta de la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos
(CNDH) tal vez se deba sumar a
corto plazo la posibilidad de que

se formalice un frente común en
donde participen los partidos de
oposición, organizaciones de la
sociedad civil, empresarios, sindi-
catos, profesionistas y jóvenes en
contra del recién aprobado Presu-
puesto Federal de Egresos (PEF).

La propuesta para tal alianza la
lanzó el Partido Acción Nacional
(PAN), por considerar que el pre-
supuesto resulta “clientelar, elec-
torero e improductivo”.

El presidente del partido blan-
quiazul, Marko Cortés, aseguró
que el presupuesto aprobado por
los diputados de Morena y sus
aliados, castiga a la sociedad, al no
apoyar a sectores productivos co-
mo el turismo y las micro, peque-
ñas y medianas empresas.

En opinión de la dirigencia pa-
nista, “la propuesta presupuestal
aprobada el viernes pasado, deja
más de 400 mil millones de pesos
en programas sociales con mínimas
reglas de operación y padrones pú-

blicos que deben ser verificados”.
El panista alertó por un posible

riesgo en la seguridad alimentaria
de los mexicanos, debido a la re-
ducción, dijo, de 38 por ciento de
los recursos dirigidos al sector
agropecuario; así como para pro-
yectos de infraestructura producti-
va y básica de municipios que re-
quieren agua, drenaje, pavimenta-
ción, alcantarillado y caminos.

El líder panista afirmó que ante
el clima de inseguridad que se vi-
ve en el país, Morena quitó recur-
sos para la capacitación y equipa-
miento de las policías, así como
para la investigación de las activi-
dades criminales.

“Rechazamos un presupuesto
centralista, clientelar, electorero,
opaco y discriminatorio, que igno-
ra a la población y los demás órde-
nes de gobierno”, expresó el ex
gobernador de Guanajuato y ahora

coordinador de los senadores del
PAN, Juan Carlos Romero Hicks.

También, Romero Hicks pro-
puso luchar para defender entre
todos “los derechos que nos perte-
necen”, ante un presupuesto que
“atenta contra la distribución equi-
tativa de la riqueza.

Por otra parte, el presidente del
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas,
advirtió que el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2020 no
atiende las necesidades de los ciu-
dadanos, tampoco genera creci-
miento económico y pone en ries-
go la paz y la estabilidad social.

Acompañado por la secretaria
general del partido, Carolina Vig-
giano, así como el dirigente de la
Confederación Nacional Campe-
sina, Ismael Hernández Deras, el
presidente del Comité Ejecutivo
Nacional del PRI sostuvo que la
cancelación de la construcción del
Aeropuerto Internacional de Mé-
xico en Texcoco tuvo un costo de
200 mil millones de pesos.

Moreno dijo que se castiga a
través de los recortes presupuesta-
les a los organismos autónomos,
que son instituciones que requie-
ren fortaleza porque son garantes
de la democracia y de la calidad
de los gobiernos.

En ese sentido, dijo que se recor-
taron mil 71 millones de pesos al Ins-
tituto Nacional Electoral, 37 millones
a la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos, mil 327 millones pa-
ra el Consejo de la Judicatura y al
INAI se le redujeron 50 millones.

Moreno Cárdenas aseguró que
es falso que la actual administración
pretenda ayudar a los más pobres,
pues se negó a escuchar a las orga-
nizaciones campesinas y desatendió
los llamados a respaldar los progra-
mas para las mujeres del campo .

Por ahora, dijo, una vez que se
ha aprobado el presupuesto del
año próximo, el PRI seguirá lu-
chando para que se realicen las
obras de infraestructura que gene-
ren empleos, que atiendan las ne-
cesidades de las comunidades más
pobres y se reactive la economía.

Polevnsky obstaculiza la elección de su sucesor

riverapaz@infinitummail.com

CLASE POLÍTICA

Por eso es tan intensa la lucha por la dirigencia nacional del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), pues desde allí se decidirán muchas candidaturas,

desde el más remoto de los municipios del país, hasta el cargo más
importante de la República, el de candidato presidencial.

Por Miguel 
Ángel Rivera



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Seguridad 19Lunes 25 de noviembre de 2019

Por redacción  Diario Imagen

Cancún.- La tarde de este do-
mingo, tres sujetos fueron de-
tenidos por el delito de asalto
a mano armada, luego de que
un comerciante solicitara apo-
yo a las autoridades para loca-
lizar un taxi perteneciente al
Sindicato Andrés Quintana
Roo, con lo que dieron con que
dos de los hampones eran de
oficio taxista.

Todo sucedió a eso de las
15:00 horas, cuando elementos
policiacos que se encontraban
en su recorrido de prevención y
vigilancia, en las inmediaciones
de la Región 76, manzana 48,
lote 1, fueron abordados por una
persona que les solicitó el apoyo
para localizar el taxi con número
económico 2623, el cual había
participado en el robo a un co-
mercio de la zona portando un
arma de fuego.

Acto seguido se realizó un
operativo de búsqueda en la zona
la zona, por lo que los policías
lograron sorprender a los tripu-
lantes cuando desprendían los
números de identificación del
vehículo de transporte público,
el cual tenía en su interior el pro-
ducto robado.

Los hombres fueron asegu-
rados por agentes policiales y
tras realizarles su lectura de de-
rechos fueron trasladados a la
secretaría de seguridad pública
para su certificación médica y
ponerlos a disposición de la Fis-
calía General del Estado (FGE).

Los delincuentes fueron
identificados como Julio N. de
29 años, originario de Chiapas,
ocupación taxista, Jesús N. de
32 años, originario Yucatán, ocu-
pación taxista y Benito N. de 27
años, originario Tabasco, ocu-
pación chofer, por el Delito de
Robo a comercio.

Se realizó un operativo de 
búsqueda en la zona la zona, por lo 

que los policías lograron sorprender a
los tripulantes cuando desprendían los
números de identificación del vehículo
de transporte público, el cual tenía en

su interior el producto robado.

El datoEn Benito Juárez 

Detienen a 3 asaltantes,
dos de ellos son taxistas 
Operaban a bordo de unidad del sindicato Andrés Q. Roo

Carretera costera Tulum-Boca Paila

Auto particular contra Van; un muerto y 20 heridos 
Tulum.- Las primeras horas de este domingo se registró un
trágico accidente entre una Van de transporte de pasajeros
y un automóvil particular, sobre la carretera costera Tulum-
Boca Paila. El saldo fue de una mujer muerta y alrededor de
20 personas lesionadas.

Según investigaciones preliminares, el accidente se registró
poco después de las seis de la mañana de este domingo cuando
el conductor de un auto rojo, marca Audi, quien presuntamente
conducía bajo los efectos del alcohol y a exceso de velocidad,
se estrelló contra la unidad del transporte público del sindicato
“Tiburones del Caribe”, la cual tenía a bordo a 18 pasajeros,
en su mayoría trabajadores de los hoteles de la zona.

Se informó que la mujer que perdió la vida, viajaba en
el auto particular, mientras que el conductor de la Van quedó
prensado y prácticamente todo el pasaje sufrió lesiones de
leves a graves, éstos últimos fueron trasladados a hospitales
cercanos para recibir atención médica. 

Las autoridades, por su parte, realizaron las investiga-
ciones preliminares, que apuntan a que el responsable del
accidente fue el conductor del auto rojo, de quien por el mo-
mento no se dio mayor información. Además de la muerte
de una mujer y debido al fuerte impacto, las dos unidades
fueron casi pérdida total. 

Se informó que la mujer que perdió la vida, viajaba en el auto particular de color rojo, mientras que el conductor
de la Van quedó prensado.

Los delincuentes fueron identificados como Julio N. de 29 años, Jesús N. de 32 y Benito N. de 27 .
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Te espera un día en el que tendrás una fuerte sensualidad
y algo de romanticismo.

Deberías evitar las discusiones, ya que si lo haces, existirá
cierta tendencia a las rupturas.

No te olvides que un comportamiento comprensivo hacia
los demás será necesario.

Deberías mostrar tu capacidad para dar amor e interesarte
más por el bien de los demás.

El conocimiento, la prudencia y la discreción serán algunas
virtudes necesarias para ti.

Hoy podría ser un día crítico para ti, con tendencia a prestar
atención a pequeños detalles.

Tu inteligencia estará activa, lo que te dará como resultado
una mente inquisitiva.

¡Mira el futuro con ilusión en lugar de pensar en el pasado!
Estás de suerte con el 8.

Ten cuidado con cualquier tipo de exceso que pueda dañar
tu salud. Haz deporte.

Hoy tus sentimientos serán muy profundos y sensibles.
Llegará una sorpresa a tu vida.

Hoy podrías verte ante ciertos obstáculos que tal vez
provoquen en ti dificultades.

Tus capacidades mentales y físicas serán considerables,
algo que deberías aprovechar.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.
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Iglesia: Church.
Catedral:
Cathedral.
Basílica: Basilica.
Capilla: Chapel.
Parroquia: Parish.
Su Santidad: Your
Holiness.
Cardenal: Cardinal.
Obispo: Bishop.
Monseñor: Mgr.
Sacerdote: Priest.
Sacramento:
Sacrament.
Homilía: Homily.
Confesión:

Confession.
Orar: Pray.

Feligreses:
Congregation.

Liturgia: Liturgy.

Misericordia:
Mercy.

Doctrina: Doctrine.

Arquidiócesis:
Archdiocese.

Fe: Faith

Espíritu: Espíritu

Comulgar:
Commune.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

2006.- Muere el cantante mexicano Valentín Elizalde, conocido como
“El Gallo de Oro”. Es asesinado en Reynosa, Tamaulipas, al salir de
una presentación en el palenque de la Expo-Feria de esta ciudad, en
los hechos dos de sus escoltas murieron y otra persona resulta grave.
Nace el 1 de febrero de 1979.

TIP ASTRAL

TREBOL DE CUATRO HOJAS. Hay amuletos
bastante conocidos para la fortuna, como lo son el
famoso y tan buscado trébol de cuatro hojas, así como
una herradura de metal. Ambos podemos usarlos en
rituales específicos para atraer dinero.

*** Debido a sus antioxidantes,
ejerce una función preventiva en
enfermedades cardiovasculares.
*** Disminuye la presión arte-
rial y puede ayudar a prevenir el
cáncer de colon.

*** Acelera la lipólisis gracias
a su alto porcentaje de agua y fi-
bra, proceso metabólico en don-
de las grasas del organismo son
transformadas para cubrir nece-
sidades energéticas. Por ello, se
usa en programas de reducción
de peso.

***  Contribuye a una buena vi-
sión y fortalece el sistema inmu-
nológico.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos

las respuestas.

La toronja contribuye a 
una buena visión

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Así es queridos lectores, las car-
pas no fueron, ni han sido ex-
clusivas de los circos a lo largo
de la historia del entretenimiento
escénico en México, las carpas
fueron famosas, por presentar
en sus escenarios a lo mejor de
la comedia y el teatro ambulante,
pero sin la parafernalia del Circo.
Una de sus más grandes estrellas
fue el por todos conocido Mario
Moreno “Cantinflas”, pero otro
hay del que poco se habla y qui-
zá injustamente, pues el hombre
tiene en su haber, un gran acervo
cinematográfico, se trata nada
más que de Antonio Espino y
Mora, mejor conocido como
“Clavillazo”.

¿Por qué vino a mi mente es-
te entrañable personaje?, prime-
ro porque falleció un 24 de no-
viembre en el año de 1993 y se-
gundo, porque sus películas me
traen recuerdos hermosos de mi
infancia, particularmente uno
que aquí les contaré. Aunque yo
ya había nacido en el momento
de su muerte, no tenía por nada
uso de razón para enterarme, pe-
ro años más tarde lo conocí,
cuando mi madre comenzó a
ponerme películas cómicas del
cine de oro de nuestro país, tenía
unos cinco o seis años de edad
cuando mirábamos juntos en

nuestro pequeño televisor a per-
sonajes como “Viruta y Capu-
lina”, “Manolin y Shilinsky” y
por supuesto “Clavillazo”, de
quien una de mis películas fa-
voritas era “El Globero”.

De esta cinta les quiero ha-
blar, en la trama “Clavillazo” en-
cuentra a un bebe perdido y des-
pués de varios intentos fracasa-
dos para deshacerse de él, decide
cuidarlo, al menos, hasta que -
por azares del destino- su madre
lo encuentra y reclama. ¿Dónde
he visto eso? Mmmm… Gracias
a la influencia de mis padres,
quienes me mostraron a estos
comediantes mexicanos, des-
pués por gusto propio me tope
con Chaplin, era inevitable y na-
da más y nada menos que con
su película “The Kid” de 1921.
Sorprendido, noté muchísimas
similitudes ambas peliculas, si-
militudes inobjetables, claro que
la del actor mexicano, salió cua-
renta años después en 1961.

Con lo anterior no quiero
denunciar ningún tipo de pla-
gio, puesto que este contexto
de trama en el cine mundial ha
sido explotado por muchos, no
obstante en este caso el pare-
cido trasciende a guión y esce-
nas. Por ejemplo, en “The
Kid”, Chaplin era un hombre

pobre que se ganaba la vida re-
parando cristales de ventanales
en las casas, no obstante, el tra-
bajo era escaso y recurre a ayu-
darse del niño, quien a punta
de “rocazos” se encargaba de
romper una y otra vez los cris-
tales para que su padre adop-
tivo pudiera repararlos. 

La misma escena se puede
ver en “El Globero”, con la di-
ferencia de que en este caso, el
niño rompía los globos de otros
infantes, para que su padre adop-
tivo pudiera vender más, al final
en ambas escenas, padre e hijo
salen huyendo de la policía hasta
llegar a su hogar, donde las ca-
rencias son evidentes. Otra es-
cena que incluso se podría mon-
tar una sobre la otra y encontrar
que la única diferencia es que
son diferentes actores, es una de
las finales en ambas películas,
cuando el niño es separado de
su padre adoptivo y se funden
en un abrazo cargado de dolor y
lagrimas. Como las anteriores
hay muchas otras similitudes
evidentes, pero ninguna demerita
a la otra, pues, con cuarenta años
de diferencia entre ellas, la de
“Clavillazo” se veía obligada a
innovar, de entrada ya había diá-
logos, era una película audible
y el talento del cómico mexicano
no se pone en duda, pues acom-
pañado de Cesáreo Quezadas (el
niño), actor que se hizo popular
por su papel de “Pulgarcito” en
otras películas, logró conmover
y divertir a todo un continente.

La gran diferencia fue pre-
cisamente esa, la presencia de
“Clavillazo”, quien se alejó to-
talmente de lo hecho por “Cha-
plin” en cuestión histriónica, -
Digo ¿quién se atrevería a imi-
tarlo- y nos regaló alrededor de
80 películas con una esencia pro-
pia. “El Globero”, ¿adaptación
de “The kid” para un público di-
ferente?, no creo y si así fuere,
es también una joyita del cine,
desconozco si “Clavillazo” es-
taba consiente de lo que les aca-
bo de contar, pero lo estuviera o
no, su trabajo es extraordinario.

Dicen que uno viene a la vi-
da para dejar huella, para no
ser olvidado y qué mejor que
esto consume por buenas razo-
nes. “Clavillazo” es uno de
esos personajes que para mí,
lo han logrado y hasta dónde
esté, espero disfrute de estas
líneas y del agradecimiento de
los miles que reímos y llora-
mos con sus películas. 

mercury_arturo@hotmail.com

De la carpa a las letras

POR ARTURO
ARELLANO

“El globero” de
“Clavillazo”=“The Kid”, 

de Charlie Chaplin

Texto y foto Claudia Arellano 

Los Ángeles lo persiguen, na-
cido en Puebla de Los Ángeles
y radicado en Los Ángeles Ca-
lifornia, Nikko Carreón asegura
que en la vida no hay coinci-
dencias, sino que se nace con
un destino que sin duda tam-
bién se debe trabajar, como el
que él ha hecho con su música
a ritmo de cumbia, un género
que quiere llevar por todo mun-
do, y en entrevista con DIA-
RIOIMAGEN habla acerca de
su producción discográfica
“Gracias a Los Ángeles”.

Cabe destacar que Carreón
es uno de los cantautores radi-
cados en Estados Unidos, que
han ascendido con paso firme
en la escena tropical, y asegura
que la cumbia jamás pasa de
moda, además que ya se ha ga-
nado un lugar en el gusto de to-
dos los latinos con sus temas,

honestos y llenos de buena vi-
bra para todos sus paisanos,
quienes lo acompañan en los
bailes que se organizan en
aquella nación.

“Este es el cuarto material
discográfico, decidí ponerle el
nombre de Gracias Los Ánge-
les como agradecimiento por-
que es un lugar que me abrigó
desde el principio. El disco trae
nueve temas, de los cuales la
mayoría son de mi autoría, sal-
vo dos temas que son cover,
uno de Marco Antonio Solís y
otro de Los Ángeles Azules,
ambos interpretados con mu-
cho respeto y admiración, me
encanta este tipo de propuestas
que logran que los chicos se
acerquen a la cumbia que no
pasa de moda”, dijo.

Además de esta parada en
México Nikko Carreón regresa
pronto a Estados Unidos para
cumplir con su agenda para

después pisar nuevamente la
Ciudad de Puebla en el mes de
mayo donde pretende brindar
un concierto donde ponga a
bailar a las mamacitas cumble-
ras, además este mes presenta-
rán el video de “Mi Guadalu-
pana” dedicado a la virgen de
quien es devoto y su madre
siempre lo ha encomendado a
esta figura femenina venerada
en México.

“Yo desde muy niño puse
mis proyectos en manos de la
virgencita, ella me da todo lo
que he logrado mi madre siem-
pre me encomendó y quiero se-
guir rindiendo homenaje mien-
tras tenga vida, creo que tengo
mucho que agradecerle a ella
y al creador que me siguen dan-
do tanto a través de la música
y de la gente, es una bendición
tener comida, ya que no todos
tienen esa fortuna”, dijo el sen-
cillo cantante.

Nikko Carreón canta
a la Guadalupana
*** El intérprete desea seguir dando 
felicidad con su cumbia poblana

En entrevista con DIARIOIMAGEN, Nikko Carreón habla acerca de su producción discográfica
“Gracias a Los Ángeles”.

Lanza su nueva producción “Gracias a Los Ángeles”

Nikko Carreón es uno de los cantautores 
radicados en Estados Unidos, que han 
ascendido con paso firme en la escena tropical, 
y asegura que la cumbia jamás pasa de moda.
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